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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Recorte a Jueces causará 8 años de retroceso 
La disminución del presupuesto que propone Morena puede llevar a la desaparición de 
63% de los Juzgados de Distrito y 69% de los Tribunales Colegiados 
 

 
Morena construye unidad para 2024 
Hoy anuncia a su aspirante presidencial 
 

 
Darán a los militares aeropuerto de Toluca 
Implica opacidad en la operación y manejo de recursos públicos 
 

 
Pega superpeso a migrantes, que ahora necesitan segundo empleo 
Economía. Entre enero y julio de 2023 el monto de ingresos por remesas fue de 35 mil 
895 millones de dólares, mayor a los 32 mil 815 millones de 2022, pero el tipo de cambio 
les redujo el poder adquisitivo 
 

 
El ministro Aguilar busca proteger más deudas de Elektra 
Va en la Corte por nuevo amparo 
 

 
Promoverá CCE “agenda crítica” para el nearshoring 
Llamado. No dejar pasar oportunidad en relocalización; mejorar ambiente de negocios, 
clave 
 

 
Recaudación del SAT de enero a agosto creció 7.5% anual, con casi $3 billones 
La captación alcanzó monto récord para ese periodo 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Recorte a jueces causará 8 años de retroceso  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recorte-a-jueces-causara-8-anos-de-retroceso/ 
El recorte presupuestal que diversos diputados de Morena han planteado al 
Poder Judicial, por 25 mil millones de pesos, llevaría a un retroceso de ocho 
años, colocando a México en el escenario que existía en 2015.  
De acuerdo con un análisis realizado por EL UNIVERSAL a los presupuestos 
y al ejercicio del gasto, dicha reducción implica que el Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF), la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) pasen de 
recibir 78 mil 544 millones de pesos en 2023, a 53 mil 544 millones en 2024 
en su conjunto, cifra similar a la que les fue asignada en 2015, cuando 
obtuvieron 51 mil 769 millones.  
Desde aquella fecha (2015) hasta entonces, las capacidades institucionales 
del Poder Judicial crecieron a la par de su presupuesto; sin embargo, dicho 
recorte de 32% al monto que recibieron en 2023 implica regresar a aquel 
escenario, lo que representa desaparecer 63% de los juzgados de distrito y 
69% de los tribunales colegiados de circuito en todo el país. 
 
Arropa ministro Aguilar nueva solicitud de Elektra  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/05/politica/arropa-ministro-aguilar-nueva-
solicitud-de-elektra/ 
Ciudad de México. - El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Luis María Aguilar Morales, haría suya una nueva solicitud de Elektra 
para que se atraiga otro de sus amparos contra el pago de impuestos, esta 
vez por mil 431 millones 466 mil 606 de pesos que la firma de Grupo Salinas 
adeuda por el pago del Impuestos Sobre la Renta (ISR) del ejercicio fiscal de 
2008, más actualizaciones, recargos y multas. Con esta ya sería cuatro 
solicitudes similares que ha hecho suyas el ministro Aguilar Morales. 
Fuentes del máximo tribunal confirmaron que el despacho del senador 
panista, Santiago Creel Miranda, es quien ha cabildeando estos asuntos con 
los ministros. Se prevé que la segunda sala discuta este miércoles, en sesión 
privada, si aprueba la propuesta del ministro Aguilar para atraer el caso.  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recorte-a-jueces-causara-8-anos-de-retroceso/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/05/politica/arropa-ministro-aguilar-nueva-solicitud-de-elektra/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/05/politica/arropa-ministro-aguilar-nueva-solicitud-de-elektra/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
La primera solicitud de ejercicio de la facultad de atracción (SEFA) de 
Elektra, que el ministro Aguilar Morales hizo suya, fue la 416/2022, autorizada 
el 7 de diciembre del año pasado, por un crédito fiscal de 33 mil 306 millones 
476 mil 349, también por ISR. 
 
Relación AMLO-Biden es inmejorable, pero también 
necesitamos respeto: Alicia Bárcena  
https://www.milenio.com/politica/relacion-amlo-biden-inmejorable-necesitamos-respeto-
barcena 
Ciudad de México. - La canciller Alicia Bárcena afirmó que, pese a que la 
relación entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y su homólogo 
estadunidense Joe Biden es "inmejorable", el pueblo mexicano necesita 
respeto ante acciones como el despliegue de boyas con púas colocadas por 
gobierno de Texas. En su primera entrevista como canciller ratificada con 
Alejandro Domínguez para MILENIO Televisión, Alicia Bárcena detalló las 
acciones que la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) ha tomado 
durante su titularidad y que éstas han sido apoyadas por el gobierno federal 
de Estados Unidos. "Tienen una relación inmejorable, se ha logrado un 
camino y un espacio de dialogo, pero también necesitamos respeto, mucho 
respeto para nuestra soberanía como también estamos dispuestos a darlos 
nosotros mismos", declaró Bárcena. 
 
Senado abre periodo bajo la lupa judicial; no figuran avisos por 
Inai  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-abre-periodo-bajo-la-lupa-judicial-no-
figuran-avisos-por-inai/1607232 
Por primera vez en la apertura de un periodo ordinario de sesiones, el pleno 
del Senado fue notificado del número inédito de ocho requerimientos 
judiciales, seis de los cuales son de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), referentes a las acciones de inconstitucionalidad concedidas por el 
pleno, y dos son ordenamientos de juzgados administrativos de la Ciudad 
de México.  
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Sin embargo, en el listado no está ninguno de los requerimientos judiciales 
que se han enviado al Senado relacionados con el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(Inai), propiciados por la negativa de Morena a proceder al nombramiento 
de los comisionados, y que implican el descuento de la dieta de los 
senadores. El pleno del Senado fue notificado que la SCJN concedió la 
acción de inconstitucionalidad presentada por la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos (CNDH) en contra de la Ley Nacional de Registro de 
Detenciones. “En los dos siguientes periodos ordinarios de sesiones, 
contados a partir de la fecha de notificación de estos puntos resolutivos, 
legisle para establecer en la Ley Nacional del Registro de Detenciones la 
regulación del personal que será responsable de atender los hechos que 
pongan en riesgo o vulneren la base de datos, las facultades que tendrá el 
personal para atenderán las amenazas o vulneraciones a la información. 
 
Se necesitan ejecutores comprometidos para que democracia 
florezca: TEPJF  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/05/politica/se-necesitan-ejecutores-
comprometidos-para-que-democracia-florezca-tepjf/ 
Para que la democracia florezca requiere no solo pensadores sino ejecutores 
comprometidos con esta, dijo el magistrado presidente del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez 
Mondragón. En un contexto en donde hay expresiones de desencanto con 
la democracia, destacó la importancia de la formación de una ciudadanía 
crítica, y de instituciones capaces de navegar las complejidades de la 
política y del mundo actual. Al firmar un convenio de Colaboración con 
Penguin Random House, Grupo Editorial, señaló que el Tribunal asume su 
papel de nutrir la discusión pública, y por una cultura democrática más 
sólida, abierta a la transparencia y a la pluralidad de ideas. 
El magistrado de la Sala Superior del TEPJF, Felipe de la Mata Pizaña, 
destacó que a través del convenio se podrán editar y publicar obras que 
difundan el conocimiento jurídico-electoral de una manera accesible, 
atractiva, pero también rigurosa. 
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‘Fortalezas del INE y el TEPJF mitigarán conflicto poselectoral’; 
Lorenzo Córdova ve polarización latente  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/fortalezas-del-ine-y-el-tepjf-mitigaran-conflicto-
poselectoral-lorenzo-cordova-ve 
Al considerar que el INE “exorcizó” los conflictos poselectorales en los 
pasados diez años de elecciones, pero actualmente “habrá quien quiera 
construir condiciones para un conflicto poselectoral”, el exconsejero 
presidente del INE, Lorenzo Córdova, advirtió que el proceso “no será un día 
de campo”. En entrevista exclusiva con Excélsior, advirtió que tanto el INE 
como el Tribunal Electoral tendrán que construir una narrativa que 
contrarreste el discurso del “fraude”, así como mostrar su fortaleza como 
instituciones, pues no “será un día de campo” ni una “elección fácil” para las 
autoridades electorales.  
Pidió a la ciudadanía que vigile a las autoridades electorales, ya que éstas 
recibirán muchas presiones por parte de los actores políticos y el gobierno, 
y toca a la ciudadanía generar “contextos de exigencia” para que el INE, 
Tribunal Electoral y Oples “tomen sus decisiones de manera autónoma 
frente a intereses de partidos, de manera independiente, frente a intereses 
gubernamentales”, y que estas autoridades “requieren respaldo, pero no 
ciego, no pueden pedirse cheques en blanco”. 
 
Morena tendrá hoy candidato; será legítimo: Delgado  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/morena-tendra-hoy-candidato-sera-legitimo-
delgado/ 
El líder nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró que el proceso interno 
y el levantamiento de las encuestas, que este miércoles definirán al 
coordinador de Defensa de la Cuarta Transformación, está blindado, aunque 
eso no impide que pueda haber impugnaciones de las corcholatas que no 
obtengan el triunfo, pero garantizó que nada ni nadie ha intervenido en el 
deseo de los ciudadanos que está manifestado en las boletas.  
En entrevista con EL UNIVERSAL, Delgado Carrillo aseguró que el ganador 
de este proceso será completamente legítimo y confiable, y con la fuerza de 
la legitimidad que le da la voluntad del pueblo de México.  
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A unas horas de revelarse el resultado de las encuestas, el dirigente 
morenista dijo que será a las cinco de la tarde de este miércoles cuando se 
conozca el resultado de las encuestas y no habrá resultados parciales, 
además de que diseñaron una estrategia para evitar cualquier filtración, 
pues ni siquiera las casas encuestadoras tendrán información antes que los 
aspirantes. 
 
Destapa la 4T a su 'corcholata' para 2024  
https://www.reforma.com/destapa-la-4t-a-su-corcholata-para-2024/ar2670319?v=2 
A nueve meses de la elección presidencial de 2024, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador y Morena tienen listo el destapador. 
 
Darán a los militares el Aeropuerto de Toluca  
https://www.reforma.com/daran-a-los-militares-el-aeropuerto-de-toluca/ar2670244?v=5 
El director general del AICM, Carlos Velázquez Tiscareño, confirmó que la 
Secretaría de Marina asumirá el control del Aeropuerto de Toluca. 
 
Cae contribución petrolera al Estado a mínimo de 7 años  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/cae-contribucion-petrolera-al-estado-a-minimo-
de-7-anos/ 
La actividad petrolera en México aportó 15.3% del total de los ingresos al 
erario entre enero y julio de 2023, de acuerdo con cifras de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), su menor contribución desde 2016 para 
un periodo similar. En el mismo lapso del año pasado, la tasa era de 19.7%. 
En los primeros siete meses de este año, los ingresos del gobierno por la 
actividad petrolera ascendieron a 629 mil 962 millones de pesos respecto a 
un total de 4 billones 103 mil 191 millones de pesos. Luis Miguel Labardini, 
socio de Marcos y Asociados, Consultora Energética, dijo que, ante la 
reducción estructural de ingresos petroleros, se va a requerir en algún 
momento una reforma fiscal para compensar ese boquete de recursos.  
“Pero ahora, por las campañas políticas para 2024, nadie se va a querer 
meter en eso, porque es incrementar los impuestos y eso a nadie le gusta”, 
expuso. 
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Se eleva 106% déficit público  
https://www.reforma.com/se-eleva-106-deficit-publico/ar2670251?v=3 
Al cierre del pasado mes de julio, el déficit público ascendió a 473 mil 51 mdp, 
un incremento real anual de 106%, según cifras de SHCP. 
 
El superpeso pega a migrantes, que ahora necesitan un 
segundo empleo  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/superpeso-obliga-migrantes-extra-enviar-
remesas 
Los migrantes mexicanos están en apuros. El incremento de la paridad 
cambiaria del peso frente al dólar golpea su vida diaria. Algunos han tenido 
que buscar horas extra, jornadas dobles o trabajar los fines de semana para 
compensar la pérdida del valor del billete verde; otros, aplazan inversiones o 
sacrifican la expansión de sus propias empresas. Algunos testimonios 
revelan incluso que, ante la disminución neta del monto de su envío de 
dinero, la salud de ellos y sus familias se ha deteriorado. 
En el más reciente informe sobre envío de remesas que el Banco de México 
hizo público el 1 de septiembre pasado, se da cuenta de que el superpeso 
no impidió la avalancha de envío de dólares. De hecho, en el periodo entre 
enero y julio de 2023, el monto acumulado de ingresos por remesas fue de 
35 mil 895 millones de dólares, mayor a los 32 mil 815 millones de dólares 
reportado en igual lapso de 2022. Ello significó una expansión anual de 9.4 
por ciento, considerando transferencias electrónicas (que representan el 99 
por ciento del total), más envío de efectivo y especie, y money orders. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/no-es-desconfianza-en-la-encuesta-
pero/ 
Quien hoy tendrá una jornada muy larga será el presidente de Morena, 
Mario Delgado, pues además ayer empezó su día casi de madrugada, y ha 
pasado ya más de 24 horas sin dormir. Nos dicen que don Mario pasó la 
noche en el World Trade Center para supervisar el proceso de conteo de 
boletas para definir a la corcholata ganadora de la encuesta morenista. Una 
vez finalizado el cómputo, hoy en la tarde, pasará de inmediato al anuncio 
público de los resultados, y después, tendrá que estar presente en el acto en 
el cual el presidente López Obrador entregará el “bastón de mando” a quien 
haya resultado ganador o ganadora del proceso de selección. Nos dicen que 
además de Delgado, quienes tampoco durmieron anoche fueron los 
representantes de los aspirantes para estar al pendiente del conteo. Nos 
hacen ver que más vale pasar una noche en vela que amanecer con alguna 
sorpresa. No es desconfianza, pero… 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1852 
Que la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, fue ayer “de carrerita” 
a conversar con diputados y senadores del PT en el Palacio de San Lázaro, 
llamándolos a la unidad y a cerrar filas con la corcholata que resulte hoy 
vencedora en las encuestas de Morena. Y no es que sean “ambiciosos 
vulgares”, pero los petistas encabezados por Alberto Anaya aprovecharon el 
viaje y pidieron a la responsable de la política interior un espacio de diálogo 
para ir revisando la distribución de candidaturas de la llamada 4T hacia 
2024. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-06/op255962?pc=102 
SI YA no hay dedazo en México, ¿por qué Andrés Manuel López Obrador le 
va a entregar el "bastón de mando" a su corcholata favorita? No se recuerda 
en la historia del país, ni siquiera en la dictadura perfecta del PRI, que un 
Presidente en funciones hiciera tal ostentación de su poder sucesorio. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El odio a los dueños de los medios  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-odio-a-los-duenos-de-los-
medios/ 
¿Qué han hecho la inmensa mayoría de los dueños de los medios de 
comunicación para merecer ese odio? ¿Qué hicieron mal para que el 
presidente diga que acusa recibo de sus ataques y los amenace? No lo 
merecen. La inmensa mayoría han cooperado con el presidente, han 
incluido a las voces afines al obradorato en sus espacios estelares, han 
potenciado a los normalizadores del escándalo cotidiano, han presionado a 
sus periodistas para amainar la crítica, han minimizado los escándalos del 
mandatario, su familia y sus funcionarios.  
Es cierto que nada de esto ha sido gratis: han recibido millones, en 
inversiones publicitarias oficiales y/o en contratos para sus otras líneas de 
negocio, pero, ¿de qué se queja el presidente? La mayoría de los dueños de 
los medios van a Palacio cuando los convocan, hablan bien cuando les 
preguntan, se han dejado maltratar en la mañanera sin oponer resistencia 
y ya están alineándose con Claudia Sheinbaum. ¿Cuál es el problema? 
El presidente lo ha dicho abiertamente: para él, el buen periodismo es el que 
apoya a su gobierno. Él quiere ver que todas las páginas de todos los 
periódicos sean aplausos, igual que todos los noticiarios de todas las 
estaciones de radio, de todos los canales de televisión y de todas las 
plataformas digitales. 
 
Mario Maldonado 
El IFT se rinde a los pies de Slim  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-ift-se-rinde-a-los-pies-de-
slim/ 
La falta de tres comisionadas y la relajación de las revisiones regulatorias 
han beneficiado a las empresas del magnate Carlos Slim, Telmex-Telnor y 
Telcel, consideradas dominantes desde el 2014. Una serie de denuncias 
internas, despidos masivos en las áreas de Cumplimiento y Regulación  
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Asimétrica, así como la injerencia directa de funcionarios de América Móvil 
en las investigaciones del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) han 
encendido las alarmas sobre el funcionamiento del organismo encargado 
de regular y sancionar a las compañías del sector que incurran en malas 
prácticas. La crisis en el IFT comenzó a inicios del año pasado cuando, ante 
la alta probabilidad de que el presidente Andrés Manuel López Obrador no 
enviara sus propuestas para cubrir las vacantes de los integrantes del Pleno, 
el organismo modificó su estatuto orgánico para poder seguir operando con 
cuatro comisionados, en lugar de siete, como funciona actualmente. 
 
Salvador García Soto 
Cabeza de Vaca y su poder trasnacional  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/cabeza-de-vaca-y-su-poder-
trasnacional/ 
Para ser un exgobernador acusado por delitos graves y tener abierta y 
reactivada una orden de aprehensión, Francisco García Cabeza de Vaca 
sigue siendo un político muy poderoso. Tal vez ya no tenga el poder político 
que detentó en los últimos años, cuando convirtió a Tamaulipas en la 
plataforma política desde la que se proyectó a nivel nacional e intentó 
construir una fallida candidatura presidencial, pero está claro que el 
exmandatario panista sigue conservando, aun desde su autoexilio en los 
Estados Unidos, un inmenso poder económico con el que paga a un ejército 
de abogados y estrategas políticos que buscan defenderlo y blindarlo de las 
acusaciones en su contra. Ayer ese grupo de operadores políticos y 
defensores jurídicos de Cabeza de Vaca salieron a dar una conferencia de 
prensa para acusar públicamente al exdirector de la Unidad de Inteligencia 
Financiera de la Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto, de haber falseado 
y fabricado el expediente con el que se acusó al exgobernador de 
Tamaulipas en mayo de 2021, y con base en el cual la Fiscalía General de la 
República presentó una denuncia en su contra por los delitos de lavado de 
dinero, delincuencia organizada y fraude fiscal.  
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Carlos Marín 
No viene al caso el bastón de mando  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-entregara-el-
baston-de-mando 
Antes de viajar a Sudamérica, el presidente López Obrador entregará hoy o 
mañana un símbolo de discutible tradición prehispánica de poder a quien, 
representando a Morena, buscará sucederlo en 2024: el bastón de mando. 
Él recibió uno en la Plaza de la Constitución el 1 de diciembre de 2018 a 
nombre de quienes dijeron representar a los aproximadamente doce 
millones de mexicanos de las comunidades indígenas: los mal llamados 
“pueblos originarios” (la especie humana surgió en África y todas las 
poblaciones que de allí salieron al resto del mundo invadieron territorios 
ajenos al original). Se comprende lo de querer honrar a nuestros ancestros 
prehispánicos, la más remota raíz genética y cultural de la mayoría de 
mestizos mexicanos, pero el objeto de que se habla nada tiene que ver con 
las libertades, el republicanismo y la democracia que comenzaron a 
ensayarse apenas en el Siglo XIX. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Hoy, un dedazo largamente anunciado  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/hoy-un-dedazo-
largamente-anunciado 
Los hay tan, pero tan pendejos, que no se dan cuenta de que lo son. 
Florestán 
Pues ¡se acabó! Esta tarde conoceremos el nombre de quien Andrés Manuel 
López Obrador eligió para sucederlo, final que se plantea entre su favorita, 
Claudia Sheinbaum, a la que empujó y promovió a lo largo de sus casi cinco 
años de gobierno, y Marcelo Ebrard, alternativa en la que aparece Adán 
Augusto López Hernández, el más cercano y de todas sus confianzas. 
En esta designación largamente operada por él, no cabe ya que en la víspera 
salga con el recurso populista de que no es él, es el pueblo, que ya no es 
como antes, que ahora es la democracia participativa y que es solo un siervo 
de la nación. 
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Enrique Quintana 
El tiempo electoral “comienza” mañana  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/06/el-tiempo-
electoral-comienza-manana/ 
No hay fecha que no llegue ni plazo que no se cumpla. Mañana jueves 
comenzará formalmente en México el periodo electoral federal. 
Y digo “formalmente” porque la realidad es que, desde hace muchos meses, 
estamos metidos de lleno en la competencia electoral.  
Pero, por fechas legales, ya estamos en el camino de la realización de uno 
de los procesos electorales más grandes y complejos de la historia. 
Aunque toda la atención se ha puesto al preludio de las elecciones 
presidenciales, y la elección de quienes encabezarán a las dos principales 
fuerzas políticas, no hay que perder vista que se renuevan también las dos 
cámaras del Congreso y se eligen 8 gobernadores y al Jefe de Gobierno de 
la Ciudad de México. 
Además, en 31 de las 32 entidades federativas se renueva su congreso local 
y en 30 entidades hay elecciones de alcaldes. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Entregará el bastón, pero ¿y el mando?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/06/entregara-el-
baston-pero-y-el-mando-2/ 
Este miércoles habrá dos momentos fundamentales para el futuro mediato 
del país. Por un lado, se dará a conocer el resultado de la encuesta que 
definirá quién se queda con la candidatura presidencial de Morena. Y, por el 
otro, el presidente Andrés Manuel López Obrador le hará entrega del bastón 
de mando a quien gane la encuesta, un símbolo de los pueblos indígenas 
latinoamericanos donde sus autoridades tradicionales transfieren y 
reconocen el poder de la persona a quien lo ceden. ¿Alguien cree que López 
Obrador, en efecto, entregará el mando a quien espera lo suceda? Yo no. 
Desde joven, en Tabasco, López Obrador siempre buscó el reconocimiento. 
Desde entonces, según personas que lo conocen, le molestaba que no lo 
reconocieran, como cuando la sociedad en Villahermosa no lo aceptó, a 
diferencia del resto de su familia, porque consideraban que era un “un poco 
raro”. 
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Darío Celis 
Estrangulan el AICM… y ahora Toluca  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/6/estrangulan-el-aicm-ahora-toluca-
536087.html 
LA REDUCCIÓN DE vuelos en el Aeropuerto de la CDMX es una batalla que 
ya perdieron las aerolíneas, pese y a la cargada que la Cámara Nacional de 
Aerotransportes dejó caer al gobierno de la 4T. 
Andrés Manuel López Obrador está empeñado en obligar a las líneas aéreas 
a utilizar el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) para 
atraer, le decía ayer, hasta 9 millones de personas más. 
Quiere reducir a su máxima expresión al Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) y matar al aeropuerto de Toluca. Para ello utiliza a 
las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y de la Marina (Semar). 
La semana pasada las fuerzas castrenses dieron otro manotazo que pasó 
inadvertido: removieron al civil Hugo Delgado de la dirección del aeropuerto 
de Toluca para imponer, nuevamente, a un almirante retirado. 
Se trata de Carlos Vera, que llega a ocupar la plaza con un solo objetivo: 
evitar que se abran más vuelos comerciales para forzar, como está 
sucediendo en el AICM, a que el flujo de vuelos se mueva al AIFA. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/6/estrangulan-el-aicm-ahora-toluca-536087.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/6/estrangulan-el-aicm-ahora-toluca-536087.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Frontera, sede de jornadas de justicia  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/centro/frontera-sede-de-jornadas-de-
justicia/276034 
Coahuila, Frontera. - El municipio de Frontera será sede del programa 
Jornadas de Justicia Itinerante que permitirá regularizar el derecho a la 
tierra de las mujeres y donde se espera la participación de al menos nueve 
municipios. En reunión encabezada por el alcalde Roberto Piña Amaya, el 
delegado del Registro Agrario Nacional (RAN) y Mario Alberto Arzaga 
Estrada, representante de la Procuraduría Agraria Nacional, se definieron 
detalles de las acciones a realizar en la ciudad rielera a finales del mes de 
octubre o principios de noviembre. Este evento, dijo Mario Alberto Arzaga, 
representante de la Procuraduría Agraria de Coahuila, se hace con la 
finalidad de visualizar una itinerancia con el Tribunal número 20 de 
Monterrey, "la idea es traernos al tribunal para acá como lo hemos hecho en 
otros lados como Sabinas y queremos hacer algo regional con sede en 
Frontera en donde participen alrededor de nueve municipios". 
https://www.youtube.com/watch?v=fx-Fp_Osgjo 
 
Oaxaca: Comunidades denuncian colusión de la Procuraduría 
Agraria con proyecto minero  
https://avispa.org/oaxaca-comunidades-denuncian-colusion-de-la-procuraduria-agraria-
con-proyecto-minero/ 
Oaxaca. - Las comunidades zapotecas que están alrededor del proyecto de 
explotación de oro y plata de la empresa Cuzcatlán, subsidiaria de la 
canadiense Fortuna Silver Mines, en San José del Progreso, Valles Centrales 
de Oaxaca, denunciaron que se ha intensificado el acoso por parte de la 
minera para que las comunidades de Magdalena Ocotlán, Monte del Toro, 
San Martín de Los Cansecos, San Matías Chilazoa, Los Ocotes y el Vergel 
acepten la ampliación del proyecto minero, en operación desde 2011. Las 
comunidades forman parte de la organización llamada Frente No a la 
Minería.  
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Esta vez el acoso se da, señalan las autoridades ejidales en un comunicado, 
con la ayuda de la Procuraduría Agraria de Miahuatlán que, de acuerdo con 
su marco legal, debe “promover la defensa de los derechos y salvaguardar 
la integridad de las tierras de los pueblos indígenas”.  
Una de las estrategias del órgano de gobierno es detener las actas de 
nombramiento de autoridades que están contra el proyecto, denuncian. 
“Les beneficia que los núcleos agrarios no tengan las autoridades 
acreditadas. Sin la acreditación no existe la validez de nuestros 
nombramientos”, sostiene para Avispa Mídia el Comisariado Agrario del 
Ejido Monte del Toro, que por seguridad omite su nombre. 
 
Se disputan el agua de la presa El Infiernillo  
https://ntrzacatecas.com/?p=96581 
Zacatecas. - Usuarios de la presa Arturo Romo Gutiérrez, mejor conocida 
como El Infiernillo, la cual se ubica en la comunidad Santa Inés, pidieron la 
intervención de las autoridades para lograr que los ejidatarios del lugar 
liberen las aguas, cuyo paso cerraron en 2021. Manuel García Hernández, 
representante de productores, informó que los habitantes de la localidad 
pretenden que los usuarios les paguen una cuota anual de 100 pesos cada 
uno, acto que reprobaron, pues la presa se construyó con recursos federales.  
Precisó que fue en 2021 cuando los integrantes del Ejido de Santa Inés 
determinaron cambiar cadenas y candados para evitar que los productores 
pudieran hacer uso del agua de la presa. Ante este hecho, dijo que el primer 
paso para buscar una solución al problema fue reunir 300 firmas de los 
afectados, para conformar un comité que los represente. 
LA CAUSA DEL PROBLEMA 
Manuel García Hernández detalló que la presa se construyó en los años 90 y 
pese a ser un requisito, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) nunca la 
concesionó, por lo que el municipio se hizo cargo de la administración. Esto 
provocó que los ejidatarios de Santa Inés pretendan apropiarse de ella. 
Por su parte, la Conagua les recomendó realizar una denuncia ante la 
Procuraduría Agraria, aunque ellos no desean llevar un pleito a ese nivel y 
después se salga de control. García Hernández resaltó que se conformó un 
grupo de 50 afectados que han seguido en la lucha por encontrar una 
solución, la cual debe ser mediante un acuerdo político, puntualizó. 
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Terrenos intestados afectan transacciones en Querétaro  
https://amqueretaro.com/queretaro/estado/2023/09/05/terrenos-intestados-afectan-
transacciones-en-queretaro/ 
Querétaro. - El 90 por ciento de las personas que se hallan como ejidatarias 
en el estado de Querétaro, carecen de una lista de sucesores y pueden dejar 
conflictos a familiares en algún caso de fallecimiento.  
Por este motivo, las autoridades promueven este año el testamento agrario 
en este sector a un costo económico. Según Martín Arango, subsecretario 
de Gobierno del estado, más del 50 por ciento del territorio estatal se 
encuentra en esta categoría. Por ello, con esta nueva modalidad, buscan 
que los ciudadanos puedan evitar conflictos añejos. “La mayor parte de 
nuestro estado tiene esta condición y (sobre) los propietarios, según los 
números que nos da el RAN (Registro Agrario Nacional), es muy alto el 
número de personas que no cuentan con una lista de sucesión”, indicó.  
Esto fue detallado al estado por las autoridades agrarias federales, como la 
Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional, la delegación de Sedatu 
y la Coordinación de Asuntos Agrarios. 
 
EJIDATARIOS ENCABEZADOS POR PEDRO DZIB PUC AVANZAN 
EN LA RECUPERACIÓN DE PREDIOS EN EL EJIDO KILÓMETRO 
CINCUENTA  
https://www.periodicoquequi.com/2023/09/05/ejidatarios-encabezados-por-pedro-dzib-
puc-avanzan-en-la-recuperacion-de-predios-en-el-ejido-kilometro-cincuenta/ 
Quintana Roo. - En una muestra de unidad y esfuerzo comunitario, 
ejidatarios liderados por el líder social Pedro Dzib Puc están avanzando en 
el proceso de recuperación de varios predios cuya posesión legal es, según 
afirman, del Ejido Kilómetro Cincuenta. Dzib Puc, quien también ostenta la 
presidencia de la Unión Nacional de Campesinos Autónomos (Unorca), ha 
presentado documentos que, según él, demuestran la compra-venta 
irregular de uno de estos predios. La lucha por la recuperación de estos 
terrenos ha ganado notoriedad en los últimos meses, ya que se ha 
convertido en un tema que involucra a múltiples actores y cuestiona la 
legalidad de las transacciones de tierras en la zona. Pedro Dzib Puc, al hablar 
sobre la situación, declaró que han solicitado la intervención de la 
Procuraduría Agraria para iniciar el proceso que permitiría la recuperación  
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de los predios que, según ellos, legítimamente pertenecen al Ejido 
Kilómetro Cincuenta. Además, han instado a las autoridades a realizar una 
revisión exhaustiva del padrón ejidal, con el objetivo de esclarecer y rectificar 
cualquier irregularidad que haya surgido en el pasado. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Román Meyer Falcón 
Construir y planear para la gente: presente y futuro de la 
vivienda adecuada  
https://meyerfalcon.medium.com/construir-y-planear-para-la-gente-presente-y-futuro-
para-la-vivienda-adecuada-e2b562003957 
Con el Programa Nacional de Vivienda 2021–2024 se hizo el compromiso de 
promover, difundir, respetar, proteger y garantizar el ejercicio del derecho 
humano a la vivienda adecuada. Uno de los cambios más significativos en 
la política de vivienda de este gobierno ha sido reconocer que la mayoría de 
las viviendas en el país se construye a través de procesos de autoproducción. 
Por esta razón resulta fundamental diseñar políticas y estrategias que 
tengan como eje central este esquema, atacando así de forma directa el 
rezago habitacional que en 2018 llegaba a casi 10 millones de viviendas. 
Gracias al progreso en materia social de las últimas décadas, se ha 
establecido el acceso a una vivienda adecuada como un derecho humano. 
No es para menos. Se trata del primer espacio de resguardo para el 
individuo, en donde se preserva la intimidad y que representa un lugar de 
asentamiento que no solamente es personal, sino también familiar y 
comunitario. La vivienda es mucho más que un simple espacio edificado: 
tiene múltiples significados y enfoques. Contempla la intervención de 
muchos actores, entre ellos, instituciones públicas del gobierno federal, 
estatal y municipal; inversionistas, desarrolladores, constructores, 
proveedores de materiales, asociaciones, entidades financieras y 
trabajadores; e incluso a las mismas personas que habitarán la vivienda, 
quienes poco a poco construyen, a veces como parte de un esfuerzo 
colectivo con su comunidad. 
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Protegen Parque Nacional Cerro de la Estrella en Iztapalapa  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/protegen-parque-nacional-cerro-de-la-estrella-en-
iztapalapa-344343 
Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), 
en colaboración con la alcaldía de Iztapalapa y la Organización de Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), colocaron la primera 
piedra de una barda perimetral de un kilómetro que protegerá la 
biodiversidad del Parque Nacional Cerro de la Estrella. La titular de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González reiteró que 
con la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador se tiene el 
compromiso del cuidado ambiental de nuestros espacios a través de las 
Áreas Naturales Protegidas (ANP). Ejemplo de ello son las 21 ANP que se han 
decretado y se continúa el trabajo para ser la segunda administración que 
decrete más, después del presidente Lázaro Cárdenas.  
La secretaria Albores hizo un llamado a los iztapalapenses a cuidar el espacio 
conservado de esta ANP de la que desafortunadamente solo quedan 100 
hectáreas de las mil 100 que tenía cuando se decretó. 
 
Finaliza Playa del Carmen compraventa de 16 predios para el 
paso del Tren Maya  
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Finaliza-Playa-del-Carmen-compraventa-de-16-
predios-para-el-paso-del-Tren-Maya-20230905-0065.html 
Quintana Roo. - El Ayuntamiento de Solidaridad formalizó el proceso de 
compraventa de seis terrenos necesarios para la construcción del Tramo 5 
del Tren Maya, en dos fraccionamientos de Playa del Carmen. 
Desde julio de 2022, el gobierno de Lili Campos se había comprometido a 
celebrar contratos de promesa de compraventa para 16 terrenos en total, 
pero fue hasta mayo de 2023 cuando se concretó la compraventa de los 
primeros 10 predios, quedando seis pendientes. Esto ocurrió paralelamente 
a la publicación del decreto presidencial que consideró al Tren Maya como 
proyecto de “seguridad nacional y de interés público”.  
 
 
 

https://www.gob.mx/conanp/prensa/protegen-parque-nacional-cerro-de-la-estrella-en-iztapalapa-344343
https://www.gob.mx/conanp/prensa/protegen-parque-nacional-cerro-de-la-estrella-en-iztapalapa-344343
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Finaliza-Playa-del-Carmen-compraventa-de-16-predios-para-el-paso-del-Tren-Maya-20230905-0065.html
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Finaliza-Playa-del-Carmen-compraventa-de-16-predios-para-el-paso-del-Tren-Maya-20230905-0065.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Con este mandato y bajo el argumento de que “el Tren Maya es un proyecto 
de utilidad pública, orientado a incrementar la derrama económica del 
turismo en la península de Yucatán”, el gobierno municipal de Solidaridad 
se coordinó con la empresa Fonatur Tren Maya y con la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) para analizar cuáles predios 
eran necesarios para el derecho de vía del tren. 
 
Instalan plantón en Tuxtla Gutiérrez por conflicto agrario  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/09/05/estados/instalan-planton-en-tuxtla-
gutierrez-por-conflicto-agrario/ 
Chiapas. - Cientos de pobladores del ejido Flores Magón, municipio de 
Teopisca, instalaron este martes un plantón por tiempo indefinido en el 
parque central de Tuxtla Gutiérrez para exigir la devolución de alrededor de 
300 hectáreas que según ellos les quitaron sus vecinos de la localidad de 
Mitzitón, San Cristóbal al hacer el deslinde. “Desde 2018, los de Mitzitón 
hicieron la línea sin tomar en cuenta a Flores Magón; son más de 504 
hectáreas que nos tocan y sólo nos dejaron 200”, dijo uno de los 
representantes que se identificó como Reynaldo. “Nosotros no queremos 
problemas con ellos; por eso estamos exigiendo a las autoridades federales 
y estatales que resuelvan el problema”, agregó. Los indígenas, 800 según 
ellos, llegaron por la mañana a la capital del estado y se instalaron en el 
parque central, frente al palacio de gobierno estatal, con la advertencia de 
que no se retirarán hasta que su demanda haya sido atendida. 
 
Liberan a dos estudiantes secuestrados en Oaxaca; gobierno 
estatal confirma que docente y taxista siguen retenidos  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/liberan-dos-estudiantes-secuestrados-en-
oaxaca-docente-y-taxista-siguen-retenidos 
Oaxaca. - El gobierno de Oaxaca confirmó la liberación de los dos 
estudiantes del Centro de Bachillerato Tecnológico Agropecuario (CBTA 77) 
que fueron secuestrados la madrugada de ayer por un grupo armado 
mientras viajaban en un taxi colectivo de San Miguel el Grande y por cuyos 
hechos se responsabiliza a Marcos Velasco Mendoza, agente municipal de 
Llano de Guadalupe, comunidad que pertenece al municipio de Tlaxiaco 
con la cual mantienen un conflicto agrario.  
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Los jóvenes que fueron privados de la libertad, uno de ellos menor de edad, 
fueron identificados como Abimael Sánchez Quiroz, de 17 años, y José Ángel 
Sánchez Cruz, de 18; mientras que de acuerdo con la Secretaría de Gobierno 
de Oaxaca (Sego), permanecen retenidos el docente Luis Ramírez Cruz y el 
chofer Daniel Cuevas Sánchez, originarios de dicho municipio. Aunque las 
autoridades municipales de San Miguel el Grande denunciaron los hechos 
como un secuestro, el gobierno oaxaqueño asegura que se trata de una 
“retención” para exigir la liberación de un hombre de Llano de Guadalupe, 
quien se encuentra detenido como presunto responsable del asesinato de 
tres personas ocurrido el pasado 5 de mayo. Consultada por EL UNIVERSAL, 
la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO) informó que la retención de 
las cuatro personas se registró después de la ejecución de la orden de 
aprehensión girada en contra de Miguel Ángel M.C., secretario del agente 
municipal de Llano de Guadalupe, quien fue detenido el sábado por el 
asesinato de tres personas, uno de los hechos de violencia que se han 
registrado en medio del conflicto agrario entre ambas poblaciones, que se 
ha agudizado por tala clandestina en el bosque de la zona. 
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